

Patricio Valdésco P.

Dignidad humana y justicia. La Historia de Chile, la Política Social y el Tratamiento, 1880-1920

Fundación Universidad Católica de Chile, Santiago, 2006, 416 páginas. ISBN 978-956-823-3

Los avances de investigación para descubrir las múltiples facetas de la Historia Social Chilena en el último tercio, han tenido un sobresaliente crecimiento. Hasta recientes fechas libres, y revisar catálogos para darse cuenta de que la historiografía de nuestro pasado, remoto y no tan remoto, ha experimentado un significativo avance no solo en el número de obras editadas, sino también en la calidad de éstas. Los nombres de Gabriel Salazar, Julio Plaza, María Angélica Díaz, Sergio Gómez, Leonardo León y tantos más, se han hecho cada vez más conocidos por desarrollar un ejercicio sistemático y permanente de escritorio de las décadas y siglos precedentes. Por supuesto, y es estupendo apreciarlo, sus aportes no se han quedado solo en sus escritos, sino que éstos han sido capaces de motivar a generaciones más nuevas a escribir, presentar e incluso cuestionar algunos planteamientos de los citados autores. Y es que ese es el dinamismo, y capacidad de crear y recrear situaciones presentes, que uno espera de la historiografía profesional, de aquella que no debe, o no debería, crear referentes o modelos absolutos, sino siempre citar disyuntiva o dialogar con el pasado interpretando y reinterpretando episodios, ciudades o estructuras conocidas y desconocidas. Si tratáramos de visualizar esta tarea como la de armar un puzzle, los historiadores deberían siempre tratar de buscar la mayor cantidad de piezas posibles para hacer inteligible a través una parte del total. Y es eso efectivamente lo que ocurre con la mencionada Historia Social, que abordó desde lo político, lo económico, lo cultural, las recordabilidades, el género o la microhistoria, puede volverse más comprensible y cercana para quienes no son especialistas en un tema. He ahí también un desafío: el de ser capaces de traspasar las barreras estrictamente profesionales, a veces vedaderas guerras, y llegar a las personas curiosas y curiosas. Un entrejuicio, un encuentro con el pasado que, en el plazo cotidiano, existe solo cuando se les habla de cosas que son significativas para su recuerdo y su entorno inmediato.

En el caso del libro que comentamos, no puede negarse que existe espíritu del Ceticismo Social que se siempre ha sido rechazado de manera clara por la historiografía social, la cual ayuda a complementar la visión general del problema. También se debe reconocer que la lectura de esta obra puede estimular los recuerdos de quienes descendieron de los principales protagonistas del periodo 1880-1920, configurando así un aspecto más de la identidad personal y familiar de la élite política y religiosa que aparece en sus páginas. Sin embargo, llama la atención el desacreditamiento de las avances historiográficos y de la producción editorial en esta misma línea, que el autor demuestra al mencionar de planteos los propósitos del libro, de sostener la originalidad de algunos pasajes y de elaborar la bibliografía final. Lo expresado no es solo un afán previsor que considera que una monografía debe citar todo lo existente y volverse casi una enciclopedia, sino una consideración que hace pensar que muchos de los juicios sostenidos, catalogados por el propio autor de "originales y novedosos", no lo son, pues ya habían sido planteados y desarrollados por otros investigadores. Así, más que una crítica a una formalidad o búsqueda de exhaustividad bibliográfica, lo que denunciamos dejar establecido es que un trabajo realizado con cierta seriedad es más que un acopio de fuentes, libros o antecedentes de diversa naturaleza, sino

Dignidad humana y justicia [artículo] Marco Antonio León León.

Libros y documentos

AUTORÍA

León León, Marco Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dignidad humana y justicia [artículo] Marco Antonio León León.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)